

## コーラスミュージカル「ドクター・サブ中村哲物語」感想文(抜粋)

\*下記感想文は、2024年4月28日(日)芦屋ルナホールにて行われた、コーラスミュージカル「ドクター・サブ中村哲物語」を鑑賞された総数754名の乗客の皆さん(本公演観客719名・ゲネプロ参加35名)からの、アンケート240枚もの感想文が寄せられた中から抜粋して掲載します。80~70代の皆さんから、60代、50代、40代、30代、20代へと年齢が高い順に掲載しています。(10代の人のみ表記)

- ★知らなかったことも多く新たに学びました。「非戦」の思いには深い感銘を受けました。素晴らしいミュージカルありがとうございます。母と娘の読み聞かせという演出の構図も良かったです。
- ★ペシャワール会のことがよくわかりました。中村哲さんの非戦の態度を貫かれたことに感動しました。今まで知らなかった中村哲さんのこと、ペシャワール会のことを知ることができました。
- ★物語の運びが中村哲さんの思いをよく伝えてくれました。歌詞が素晴らしかったです。コーラスも独唱も、心に響くものでした。非戦の活動大切にして行きたいです。
- ★素晴らしい舞台でした。中村哲さんは井戸・水のことを知っていましたが、医療のことはあまり知りませんでした。本当に偉大な方です。中村哲さんに「ノーベル平和賞」を!!  
ペシャワール会も応援しています。今後もこのような素敵な舞台をお願いします。  
歌・ピアノ・映像に拍手!!命の水!!戦争はやめて!!
- ★語り尽くせない中村哲先生の偉業を、大きなスクリーンに映し出されたアフガニスタンの風景と共に、感動的な舞台を楽しませていただきました。懐かしいメンバーの笑顔、懐かしい曲の数々を聴きながら、皆さんたちの頑張りにエールを送っていました。世界中の人たちに見ていただきたいミュージカルです。
- ★中村哲さんの足跡を丁寧にたどってくれたのでよくわかりました。中村さんはハンセン病や様々な病気に対し逃げることなく、全力で立ち向かっている姿に、感銘を受けました。また国会で自衛隊は平和に必要なことや、飢えの人々にはパンを、と訴える姿に、今のガザの人々の姿が重なってきました。本当に人を大切に愛する事にてっした方だと思いました。
- ★訪問コンサートぜひ実現してください。加古川へ来てくださるのであれば、全力で応援します。もったいないです、これを広めてくださることを心より願っています。
- ★もう感動でいっぱいです。中村哲先生の心、行動、愛の実現を、今日のミュージカルを通し改めて、偉大さを思いました。このミュージカルに感謝しています。ここに至るまでの制作に、皆さまの心ひとつが伝わってきました。
- ★場面にぴったりな選曲歌詞で、全体がよく構成されていた。歌で盛り上がり、感動しました。改めて中村哲さんの偉業に敬意を表し、学ばねばと思いました。軍事ではなく平和の事業を広げたいと思います。中村哲物語を世界中に知らせたいと思いました。
- ★とにかくよかった、団員の皆さん、檀さん、村嶋さんありがとう。もっともっと、これからも全国に届けてください。一番気がかりだった中村先生死後の継続、最後のビデオメッセージの藤田千代子さん、安心しました。ペシャワール会を応援します。
- ★昨年の課題図書で孫と一緒に本を読みました。他にも何冊か読ませていただきました。今日の舞台はとてもしっかりやすく感動しました。

- ★いつものことですが、力強いコーラスに感心して聴かせていただきました。  
皆様の生き生きとした歌声に励まされる思いでいっぱいです。これからもどうぞ頑張ってください。これからもどうぞ頑張ってください。
- ★中村先生が現地に行かれてから亡くなるまでの、よくわかるミュージカル劇でした。  
本を通して、ご本人の講演を通して、知っていることでしたが、改めて先生を称え、その半生がこうして歌われ、感動いたしました。ペシャワール会これからも応援しています。
- ★中村哲先生のアフガニスタンでの苦勞を、ペシャワールの時からの経緯が理解できました。ハンセン病との対応がスタートになったことを改めて理解することができました。
- ★地球温暖化が大きな問題となっているが、水は何よりも生物にとって大切な認識すべきである。素晴らしい構成、充実した演奏、印象深く、楽しかったです。
- ★ドクター中村の功績および貢献の姿がよくわかりました。改めて素晴らしい人と感心しました。素晴らしい舞台をありがとうございました。私も人生の生き方をもう一度考えてみようと思います。
- ★ペシャワール会も中村哲さんも名前は前から知っていたが、詳しくは知らなかった。  
今回の公演で少しでも知ることができて、とても良かった。今、イスラエル・パレスチナ、ウクライナ・ロシアとの戦いが絶えません。中村哲さんの心をつなぎたいと思います。
- ★中村哲さんの生きざまの素晴らしさ、またこの壮大なミュージカルに携われた皆さんの努力に感動しました。20年ほど前福岡県で中村哲さんの講演を聞きました。その時、初めてペシャワール会を知りました。献身的に活動されていた中村哲さんの人生を見せていただいたようです、とても感動しました。
- ★前公演の内容に大感激し、今回は友人を誘ってきました。今回も大感激です。書きたいことがありすぎて書けません。最後の先生お2人の話や、藤田千代子さんのビデオメッセージがあってよかったです。
- ★村嶋先生、本当に素晴らしかったです。中村哲先生の偉業を、わかりやすく物語化されて、感動しながら見せていただきました。村嶋先生が輝いておられて嬉しかったです。一緒に来た友人も感激でした。
- ★これまでもある程度知っていた中村哲さんのことですが、今回の出演ステージでよりよく中村さんの事業が分かりました。これからも頑張ってください。
- ★中村哲さんがここまで壮大な成果を挙げられていたことを初めて知り、感動しました。  
力強く美しいメロディーハーモニー、中村哲さんの思いを、業績を理解することができました。ユーモアのある台詞でほっと笑顔に良い時間をありがとうございました。
- ★出演者ひとりひとりが輝いてとても良かったです。中村哲さんの生涯をドラマチックに感動的に描かれて、大変良かったです。素晴らしいミュージカルでした。中村哲氏の尊い人生が受け継がれていく様子ビデオメッセージで伝わり感動いたしました。練習を重ねられた団員の皆様指導された先生方本当に疲れた様でしたありがとうございました。
- ★構成といいパフォーマンスといい素晴らしいの一語に尽きる。どんなに努力したことだろうか、「あの方たちはプロですか」と聞いた友人がいました。「普通の人、アマチュアです」と答えたら驚いていました。すごい芸達者ぶり、こんな才能があるんだと、中村哲医師がまるで今もこの胸の中に生きている感動のステージでした、よく頑張りました、◎!!

- ★大変わかりやすい良い脚本でした。バッグに現地の風景を入れられていたのも、リアル感が伝わり良かったです。私は二度(姫路市と京都市で)中村さんの講演会に行きました。  
小柄な体からどうしてあのような大きな仕事ができたと、不思議に思っていました。  
そしてその感じた中村さんの優しさ、他者の思いやりや、命の大切さなどが今日の作品を見て思い出しました。今日は素晴らしい作品を見せて頂き、本当にありがとうございました。
- ★中村哲さんの行き方を克明に歌と演技を通して描かれ、感動しました。命の尊さ、平和の大切さ、非戦の訴えがひしひしと迫ってきます。出演者ひとりひとりのコーラスミュージカルに込めた魂が、ここに中村哲さんをよみがえらせてくれました、ありがとうございました!!
- ★一曲一曲の心のこもった詞と曲、そして映像を通して、忠実にもとづいた公演に大きな拍手を送ります。大変感動しました。脚本・演出、演技、歌どれも素晴らしかったです。  
中村哲さんの活動が、志が、よくわかりました。一隅に光を照らし続けて、奇跡の街合唱団、これからも応援し続けます、ブラボー!!
- ★満席の会場に驚き、中村先生のお仕事が、今も大勢の方に励ましと勇気とヒューマニズムを与えてくださっていることに感激致しました。またこういう機会があれば来させていただきたい。合唱も素晴らしく感動しました。声も大きく良かったです。檀美知生先生の公演を応援したく思います。
- ★中村ドクターが舞台上に立っているような錯覚もしました。檀先生がよく似ておられるので素晴らしいのひとつこの感動。ご夫妻がますますのご健康ご多幸ご活躍をお祈りしています。
- ★感動しました。今日の日本社会にないものを感じました。今の医学の人にもこの感動を伝えたい。「人が行かない所へ、医者に行くべきだ」、この人物を守り伝えていく、村嶋さんを大切にしていきたい。国会での「爆弾でなくパンを」素晴らしいです。力強いコーラスも良かったですビデオレターありがとうございました。
- ★中村医師の功績をミュージカル形式で演じる方は、難しく苦勞が多いと思いますが、見ている方は分かりやすかったです。出演者の方々の熱い思いが伝わってきました。  
歌声も素晴らしかったです。中村医師の果たせなかった意思を、後進の方やペシャワール会で受け継いでおられるのも大切なことです。
- ★資金的にも大変だったでしょうに、よくたくさんの病院建設をされたなあと感心しました。中村ドクターの誠心誠意の取り組みに感動します。中村ドクターの後を継いだ方々の話にも安心しました。この壮大なお話を、こんな素晴らしいコーラスミュージカルにされた檀さん、村嶋さんの活動に拍手を贈ります。
- ★みなさんが一生懸命ミュージカルに取り組んでおられるところを見せていただき、中村先生の存在の偉大さを改めて知りました。本当に大切な命が無惨に奪われたことに、強い憤りを感じます。しかし檀さんの強い意志の源には、同級生だった中村さんへの想いもあると知りました。ビデオメッセージの藤田さんのお話を聞いて、明るい展望を感じることができました、ありがとうございました!!
- ★昨年4月のコンサートに初めて来て、今回2回目と、中村哲さんに興味を持ち、観に行きました。スライドがとても効果的に使われ、とても分かりやすかったです。どの歌もメッセージ性たっぷりで、声量もあって、とても迫力があり、良かったです。「いのちの歌」は合唱で歌ったことがあったので、特に聞きやすかったです。どの曲も暗譜で、また服装も何度か変化もしても、皆さんテキパキすごい、かなりの練習量だったのでしょね。ほんとにすごいです。最後のビデオメッセージはちょっと長かったかな?池田さんがカッコよかった。自然環境の問題のメッセージ、すごく伝わりました。

- ★ご存命のときの中村先生の講演もお聞きして、日本人にもこのような素晴らしい方がいらっしゃるのだと感銘を受けました。その遺志を受け継ぎ、コーラスミュージカルで広く多くの方にお知らせすることは、とても素晴らしいことで、正しいと思います。コーラスの皆様の胸を打つ演技、歌声そして素晴らしい演奏ありがとうございました、ブラボー!!
- ★ミュージカル素晴らしかったです。皆さんの演技がプロのようでした。来年の公演を楽しみにしています。ご盛会おめでとうございます、今回も感銘深い講演でした。このようなステージを企画していただいたことに感謝です。
- ★中村哲さんのメッセージがしっかりと届くミュージカルで、世界のいろんな場所で戦争があり、弱い人たちが犠牲になっています。問題を解決するのは、武器ではないと言われる言葉が印象的です。他人ごとと思わず、自分のできることを考えていきたいと思いました。団員の方、それぞれも中村哲さんの意思をきっちり受け止め、演じ歌い切っておられるので、よりメッセージを強く、正確に伝えてくださったと感じました。
- ★物語の素晴らしさ、そして合唱の素晴らしさに感動しました。バグの映像もとても良かったです。中村哲さんが今もどこかで見つめているような思いになりました。中村さんの国会での言葉「爆弾よりパンを」、今の日本の中でも考えなければならぬのではないのでしょうか。国が何をしようとしているのか、それは国民が本当に求めていることなのでしょうかね？
- ★大変感動しました。自分は過去にパキスタンへよく出張で訪問していたが、中村哲先生はアフガニスタンでの活動とばかり思っていました。大変身近に感じ、改めて先生の活動に敬服いたします。音楽コーラスも素晴らしかったです、ピアノキーボードの演奏も大変良かったです。
- ★昨年初めて見せていただき、2回目になります。昨年の講演で中村先生の業績をしっかり理解し、今年ミュージカルでその人生に触れることができ、改めてその経緯に心が震えました。非戦を貫き、人のために一生をかけた中村先生の医師は、私たちが繋いでいくべきだと思います。世界から争いがなくなりましょう、音楽を通して多く人の心に届くよう、中村先生の思いが繋がりますように、奇跡の街合唱団を応援して行きたいです。
- ★中村先生ご自身の講演も行きましたので、直接に聞かせていただいただけに返す返すも亡くなられたことが惜しまれてならないと思いを深めました。コーラスもよかったけど、ソロもいずれも良かったです。とりわけ武安ひかる君の「翼をください」は、心洗われる思いで聞きました。企画そして出演の皆さんありがとうございました。
- ★とても良かったです。知っているようで知らない中村哲さんを知れました。戦わないその姿勢をゼレンスキーに伝えたい。今、世界で戦争が起こっていることに、本当に心が痛いです。軍事支援する国が本当に腹が立つ。自分たちの国が一番だと、ロシア、アメリカ、イギリスそれに続いて日本も、嫌です。一人一人は好きで戦争しているわけではないと思っても、やめられない。諦めずに「非戦」の声を上げ続けたいです。
- ★とても感動いたしました。この公演は日本から世界へと、何度も実演されたら良いと、思います。人はいつも何かと闘っている。何に誰と闘うのか、自分への問いかけは一生涯です。
- ★中村哲先生のごことはニュースで知っていた。だが詳しいことはわからなかったもので、知ることができて良かったです。忠実に再現されているようで、わかりやすく感動しました。人種差別・偏見の中、アフガニスタンという地で奇跡が行われた中村哲先生の強い信念が、伝わりました。コーラスの歌詞が良かったです。

- ★感動しました。私は詳しく知らなくて、とてもよく分かりました。こんなに素晴らしい生き方をされて、私は自分が恥ずかしいです。内容がとてもわかりやすく勉強させていただきました、ありがとうございます。継続は力なりと思います。継承されることは大切だと感じます。坊やが少年に、青年になって年月過ぎたことを思いました。ベテランの継続はより若々しく、ご活躍が頼もしく、これからも期待いたします。
- ★前回より詳しく、中村氏の遺志が受け継がれてきたことがよくわかりました。バックの曲の歌詞・メロディーとてもよく心に響きました。長丁場のステージの皆様、お疲れ様でした、楽しく見させていただきました。
- ★綿谷律子さんから教えていただいて、観に行かせていただきました。中村哲先生のごことはちかりと聞いたことがありましたが、本当に素晴らしい方だったことが今日のミュージカルで心から感動して、理解することができました。皆さんのコーラスが素敵すぎて何度も泣きました。ありがとうございます、感謝!!
- ★偉大な業績の中村医師について殆ど知らない事ばかりでした。その情熱の源を考え続け、私なりに伝えていかなければと考えさせられました。素晴らしい時間を過ごせて本当に幸せで勇気をもらいました。なぜこんな素敵な活動をされた中村哲さんが凶弾に倒れなければならなかったのか辛すぎます。
- ★中村哲先生の人を愛する強い想いが、波のように伝わりました。素晴らしかったです、ありがとうございます。強くあれ、そして優しくあれ、中村先生そうですよね!!
- ★アフガニスタンのことについて、初めての事ばかりで、驚きと感激でした。気候変動のことも含め、非戦の思いを伝えなければと思いました。
- ★以前DVDを見ていましたので、中村哲さんの想いが一層理解でき、熱意ある合唱と演技は強く伝わってきました。舞台背景の映像と説明もよくわかりました。「いのちの歌」はいつ聞いてもいい曲ですね。また最後の「一隅の光」の作詞作曲は心を打ちました。何度も歌詞を繰り返して読んだことでしょうか。
- ★大変素晴らしいコーラスミュージカルをありがとうございました。何よりも題材が素敵です。ドクター中村の決断力と行動力と勇気そして目標を達成するために取り組む過程での困難、それに立ち向かう姿や乗り越えていく達成感、そして形成されていく仲間意識、その団結力がとても起伏よく表現されていたと感じました。特に堤防決壊の危機の際に、ドクター中村が自ら重機を操作していた場面は、臨場感があり、照明・音響・セリフそして演技ともに素晴らしい表現だと思います。本日は本当に素敵な時間をありがとうございます。今後もますますのご繁栄をお祈り申し上げます!!
- ★歌声が素晴らしい!!満員は素晴らしい!!勉強になりました!!最後のビデオレターが素晴らしい!!客席に降りるの素晴らしい!!
- ★流れが分かりやすく、中村哲さんのことをよく理解できました。困った時にペシャワール会の募金という手段があることが、なるほどと思いました。戦わない姿勢、戦う相手ははっきり貫かれてこられたことに、感動しました。曲が入ることがとても感動できました。
- ★ドクターという職業だけでなく、本当に本来の姿が弱者を助ける人だと改めてわかります。皆思いがあっても現実にはできないことを異国でされ、現在もなお引き継がれていることがすごい。
- ★ニュースで中村哲さんのことは知っていましたが、詳しくは知らなかったもので、知れてよかったです。友達が出演していたので、見に行きたのですが、友達もほかの出演者も素敵でした。しんどい、しんどいといつも言うのですが、言っている場合ではない元気をもらいました。

- ★中村哲さんというこんなに偉大な方がいることを知らなかった自分が恥ずかしく思います。コーラスミュージカルという新しいジャンルでの取り組みで老若男女が理解しやすい。脚本をベースに演技が素晴らしかったです。曲の力説得力に改めて感動しました。このような素晴らしい時間を共有させていただきましてありがとうございました、最高です!!もう歳だからということはいけません。非戦の心を広めます!!
- ★映画を見たことはありますが、台詞と音楽でより深く知ることができて、大変心を動かされました。皆様、大変ありがとうございました、お疲れ様でした。
- ★ご盛会おめでとうございます。檀さんのお顔が、中村先生に似ておられて、驚きました。テラ時代に一緒にさせていただいた方々の姿も見られて、嬉しいです。中村先生について語られていたXでのホストを見つけて、先生の事業をもっと多くの人に知ってほしいと思いました。
- ★ひとりひとりの志が人を動かし、地域や国を動かすということをリアルに感じることができました。加えてリーダーとして立つ姿勢も学ばせていただきました。自分自身も日本のため、次世代のために立ち上がるべく責任のようなものがフツフツ沸いてきました。今日は素晴らしい機会を与えてくださり、ありがとうございました。
- ★コーラスミュージカルを観劇することは初めてで、とても楽しみにしてまいりました。奇跡の街合唱団のみなさんの演技、歌声から中村哲先生の思いが伝わりました、感動しました。
- ★中村先生のことは、なんとなく知っていましたが、改めて本日のミュージカルで考えさせられる思いです。挿入曲も素晴らしく、世界に入り込めました。演者の皆さんの歌も素晴らしく表現豊かに歌われている姿を見ていて引き込まれました。
- ★中村哲さんのことはニュースを通じて知っていましたが、具体的な活動は知らなかったので、とても興味深く拝見しました。生き方について非常に考える良い機会でした。
- ★中村哲さんという人がいたということは知っていましたが、彼がどのような活動をしていたのかを全く知りませんでした。今回ミュージカルを見て、初めて彼の活動を知ることができてとても良かったです。これからも中村先生を伝えてください。誘ってください、本当にありがとうございました。
- ★昨年の講演会のコンサートの時、一年後の予告を伺ってからとても楽しみにしておりました。尼崎市内の公民館で今回のチラシを見かけ、さくらFMの防災番組にメールを送ったりして、ちょっと宣伝のお手伝いもしておりました。早々のチケット完売、今でも中村哲先生を思う方々がこんなにいらっしやるので、胸が熱くなりますよね。
- ★こちらのホールは照明が綺麗で、また歌や演技とタイミングバッチリ合って、舞台に集中できました。中村先生の撮られた写真、書籍では白黒だったものがカラーで映し出されて、臨場感たっぷりでした。「裏金じゃなく集めました」のお金のくだり、本当にそのとおりですね。国会で参考人として中村先生が発言している最中に、汚らしいヤジを飛ばしていた人たちが裏金で集めていたと判明した事実には腹が立ちます。今日は会場に来るときに、あしなが学生募金に募金してきました。裏金のためじゃなく困っている人たちに働くのが事業の未来の政治家の仕事でしょうに、そして戦争しないことが本当に大切ですね。一年に一回だけと言うのは待つのが長いので、もしCDがあったら良いのにな、と思います。素敵な歌がありますので甥っ子に頂けたら嬉しいです。二階席の一番後ろにいましたが、通路のところまでお客さんがいました、何人も素晴らしかったです!!
- ★合唱だけでなく、合唱団の人の演技もとても良くて、話に引き込まれました。中村さんについて全く知らなかったので知ることができて良かったです。これからも応援しています。アイネクライネがと

でも良かったです。

★尊敬する中村先生のミュージカルをされるということで、観に来させていただきました。以前、私がしていた活動で知り合った、たくさんのアフガニスタンの人の顔が思い出されました。中村先生の強い意志に触れ、思わず涙が出ました。今後もペシャワール会の活動が継続できるよう、私たちにできることを少しずつ行っていきたいと思いました。

★中村哲について初めて詳しく知ることができ、良い機会になりました。合唱団の方の熱い思いがたくさん伝わってきました。歌もたくさん聞けて楽しむことができました。

中村哲さんの思いを大切にしたいです。アイネクライネの曲がとても良かったです。

生演奏もとても良かったです

★おばあちゃんの演技が去年よりも上手になっていました。歌声もハモリや高音がとてもきれいだなと思いました。来年もとても楽しみです。(10代)

★序盤の「翼をください」のひかるくんのソロにはとても上手で鳥肌が立ちました。

靴作りのときの真ん中で歌われていた方が、とても陽気な演技演奏で演奏力の高さ引き込まれました。

(竹本さん)背の高い男性の後半に中村哲先生の詩のようなセリフをソロで発言されていてとても素敵でと演技だと思いました。(池田さん)

後半の舞台でナレーションの女性の方がとても上手でした

藤田さんの役の方は安定の迫真の演技でした。今回の公演のこと、インスタグラムで微力ながら発信したいです(10代)

★メインコーラスの方が合唱団員の皆様の歌声が素晴らしいと感じました。ストーリーも興味深く面白く感慨深く拝見しておりました。今後の活動も応援しております

苦手意識があって日常でブレることができなかつたことを知ることができる知ることは必要だと改めて感じました。平和ボケして生きていますが、当たり前なことではできない人のためにはできないことをしたいです。歌も上手で癒されました。本日はありがとうございました。

★中村哲さんはみんなが困っているのを見て、井戸を作ったのがすごいと思いました。

やっぱり戦争はしてはいけないし、銃で人を殺すのも良くないと思います。私も中村哲さんみたいな困っている人を助けられる人になりたいです。コーラスミュージカルの歌声も綺麗綺麗だけれど、ピアノの演奏がとても上手でびっくりしました。私もピアノをやっていますので、このぐらい弾けるようになりたいです。(10代)

★一番初めの歌の部分からすごく感動しました。ひかる君が大きくなってびっくりしました。中村哲医師のことは知っていたけど、細かなことまでは知らなかったの、改めて知ってすごい人なんだと実感しました。そしてそれを受け継ごうとする方々や村嶋さんや檀さんや団員の皆様もカッコよかったです。(10代)

★ふだんの生活でアフガニスタンなどの貧しい国なんてほとんど見たり聞いたりしないので、今回の公演を通して、貧しいアフガンの国のことを良く知ることができました。世界には貧しい国がたくさんありますが、そこで何人も人が傷つけられているのを知り、とても怖かったです。しかしその中で、とても貢献した中村さんのことを知り、中村さんは本当に勇気のある人だと思いました。(10代)